

Autour du Libre 2000

7-10 février

Nous vous souhaitons la bienvenue à la seconde édition des journées “Autour du Libre” de l’ENST Bretagne. Après être resté confiné de longues années dans une sphère très technicienne, l’univers du Libre a vu, en l’espace d’un à deux ans, ses frontières élargies de façon spectaculaire. On constate en effet un changement d’attitude profond tant de la part des pouvoirs publics que de celui du monde industriel. C’est ainsi que s’est concrétisé, en automne 98, l’accord cadre signé entre l’AFUL et le MENRT dans le domaine de l’éducation. Plus récemment, un projet de loi émanant du Sénat vise à promouvoir, et même à imposer, l’usage du libre dans les services de l’État et dans les collectivités locales. La participation massive des industriels à Linux Expo, qui vient de s’achever, témoigne de son côté du fort engouement pour le Libre de la part des entreprises du secteur informatique.

Il est probable toutefois que les artisans de ce virage institutionnel et industriel ne se trouvent pas tous au sein de la communauté du Libre, même si celle-ci s’est renforcée ces dernières années autour du consensus GNU/Linux. En effet, force est de reconnaître qu’un des alliés les plus efficaces à la cause du Libre est curieusement *le leader mondial du logiciel propriétaire*. Grâce à sa politique de produits, celui-ci a permis aux qualités de fiabilité, de maintenabilité, d’évolutivité du logiciel libre, mais aussi à la modicité des coûts d’investissement et de fonctionnement qu’il peut offrir, d’être indiscutablement reconnues. Ceci dit, il faut quand même saluer ici la pugnacité de ceux qui œuvrent de longue date afin d’ouvrir les yeux du plus grand nombre sur cette réalité. Peut-être ont-ils parfois le sentiment de prêcher dans le désert? Aujourd’hui, pourtant un autre défi s’ouvre à eux et à ceux qui les ont rejoints, défi qu’on pourrait exprimer par la formule “comment gérer le succès?”. L’éthique qui s’attache originellement au libre ne risque-t-elle pas d’être balayée par la massification qui s’annonce? Car si aujourd’hui le logiciel libre commence à être vraiment accessible aux non informaticiens, comment, demain, faire passer au plus grand nombre le message que le logiciel libre ce n’est pas seulement un produit qui fait plutôt mieux pour moins cher?

A travers conférences et ateliers-débats, ces deuxièmes journées “Autour du Libre” nous permettront de mieux appréhender l’impact du libre sur la vie économique, la vie sociale et l’éducation.

Ici même à l’ENST Bretagne, quelques pionniers ont fait ce travail d’explication et de mise en pratique avec beaucoup d’enthousiasme et de conviction. Il s’agissait d’étudiants. Appelons les “*la génération internet*”. Manifestement, ils étaient porteurs de l’esprit du Libre, qui donne une certaine épaisseur humaine à ce concept, que d’autres ici appréciaient déjà mais probablement plus à travers une esthétique technique. Ces étudiants ont été à l’origine du réseau du campus, plus connu ici sous le nom de RésEl (réseau des élèves). Quelques années plus tard, ce réseau apparaît comme une belle réussite technique et sociale et une structure de club dynamique le fait vivre et prospérer. Des responsables de ce club viendront jeudi témoigner de cette expérience et notamment de la place centrale que le logiciel libre y joue. Ils vous attendent aussi sur le salon pour en discuter plus en détail sur le stand de l’école.

Du côté des enseignants, du personnel technique et de l’administration de l’École, le message commence à perfuser, même si le scepticisme ou l’indifférence parfois restent quelque peu dominants. Encore une fois, les étudiants, les doctorants sont le ferment de cette évolution. Et c’est sur la base du volontariat qu’a été initié un projet de serveur de logiciel libre lorsque nous jetions les bases de ces secondes journées. Il s’agit, ni plus ni moins, de mettre sous licence libre (GPL *a priori*) des travaux que réalisent les élèves au cours ou en dehors de leur cursus scolaire. En fait, ce n’est pas une mince affaire quand on s’y penche de plus près et de nombreux aspects doivent être étudiés, tant sur le plan technique que juridique. Ce projet doit arriver à un stade opérationnel à la fin de ce mois. En attendant cela les élèves qui s’y investissent attendent votre visite sur le stand de l’école pour vous présenter celui-ci. Ils vous expliqueront la démarche adoptée, les difficultés rencontrées, ils vous montreront à quoi le site “serveur libre” ressemblera, quels sont les premiers travaux qui ont été sélectionnés pour être mis en libre. Pour vous faire une petite idée au préalable, vous trouverez en annexe une fiche descriptive du projet.

Donc, nous vous encourageons vivement, entre deux conférences ou ateliers, à visiter le salon où vous rencontrerez aussi des industriels qui croient au Libre, des associations qui animent le libre et plein de gens fort intéressants. Bienvenue à la Pointe du Diable où souffle le vent ... de la liberté.

Que toutes les personnes qui ont contribué, de près ou de loin, à l’organisation et à l’animation de ces journées soient ici chaleureusement remerciées.

Gérald Ouvradou
membre du comité d’organisation